

éclatants, défaites qui honorent autant que la victoire ; ce règne de Pie IX renferme tous les genres de gloires et de grandeurs.

L'orateur s'attache surtout à faire voir les luttes glorieuses de Pie IX, pour le triomphe de la vérité et de la liberté catholique, s'appuyant d'abord sur cette parole de l'Écriture : "*La vérité vous donnera la liberté*, il montra l'intime alliance qui existe entre ces deux filles du ciel, la vérité et la liberté.

Ensuite, il rappela les actes nombreux par lesquels Pie IX ne se laissa pas de combattre les erreurs et les faiblesses de notre époque, en leur opposant les doctrines libératrices d'une religion qui est toute vérité et toute lumière.

Pie IX, dit-il encore, ne s'est jamais laissé ébranler par les menaces de l'erreur, ni décourager par ses progrès effrayants. Il l'a combattue par ses encycliques, ses allocutions, monuments de la plus haute sagesse et du courage le plus intrépide. Il l'a combattue encore par ce document fameux qui souleva contre l'Église tant de colères impuissantes, le *Syllabus*, donnant par là au monde, le plus beau, le plus grand des spectacles, celui d'un vieillard persécuté, menacé de toutes parts, trahi par les souverains catholiques, dépouillé, captif, et qui oubliant ses périls personnels pour ne voir que ceux de l'Église et de la société, élève courageusement la voix, pour flétrir les doctrines de l'erreur, et défendre l'ordre établi par Dieu même.

Pendant un long quart de siècle, Pie IX soutient cette lutte admirable, et c'est au moment où les années s'appesantissent d'avantage sur ses nobles épaules, pour frapper un dernier coup, qu'il conçoit le dessein de ce concile œcuménique qui a jeté le monde dans l'étonnement, qui est là, malgré sa prorogation forcée, comme une menace pour le mal, et une précieuse espérance pour le bien.